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El alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Cho-
les, envió un mensaje 
de tranquilidad a la ciu-

dadanía en medio de la tensa 
situación que se registra en las 
estribaciones de la Sierra Ne-
vada que dejan al menos 300 
personas desplazadas por la 
violencia.

El mandatario resaltó el 
acompañamiento y apoyo que 
brindó la gobernación de La 
Guajira en cabeza de Jairo Agui-
lar.

“Ha finalizado el consejo de 
seguridad departamental, muy 
conmovido por el respaldo que 
hemos recibido de las fuerzas 
públicas, entidades y volunta-
rios, para atender la emergen-
cia de desplazamiento que se 
vive desde la noche anterior”, 
aseveró Redondo Choles.

De igual manera, contó el 
burgomaestre que se debe prio-
rizar la vida de los ciudadanos 
que se encuentran en medio de 
este conflicto armado.

“Para nosotros lo primero 

siempre será la vida, por eso en-
rutamos nuestras intervencio-
nes de manera colectiva para 
que los esfuerzos sean significa-
tivos”, informó el alcalde en sus 
redes sociales.

Finalmente, indicó que 
“agradezco por la presencia y 
diligencia especial del señor 
gobernador de La Guajira Jai-
ro Aguilar; al Comandante de 
la Primera división del Ejército 
Nacional, general Roger Gómez; 
y del general Wharlinton Gual-
drón, Comandante Regional de 
la Policía Nacional”.

A este encuentro también 
asistieron los alcaldes de Mai-
cao, Miguel Felipe Aragón; el 
alcalde de San Juan del Cesar, 
Enrique Camilo Urbina; el se-
cretario de gobierno de Dibulla, 
Odacir Ospino Bermúdez; y el 
secretario de gobierno de Rioha-
cha, Wilson Rojas Vanegas.

Alcalde de Riohacha resaltó apoyo y acompañamiento 
de gobernación, Policía y Ejército por la tensa situación 
que se registra en las estribaciones de la Sierra Nevada

“Para nosotros lo primero siempre será la vida, por eso enrutamos nuestras intervencio-
nes de manera colectiva para que los esfuerzos sean significativos”: Genaro Redondo

En un esfuerzo por fortale-
cer y consolidar el turismo como 
uno de los sectores líderes de 
Colombia, La Guajira se hace 
presente en el “Encuentro Na-
cional de Autoridades del Turis-
mo”, destacando la participa-
ción de Rafael Zúñiga, Director 
de Turismo de La Guajira, junto 
a Texeira Aguilar, representante 
de Fontur. Este importante even-
to servirá como plataforma para 
la entrega de las Herramientas 
para el Desarrollo Turístico Re-
gional, incluyendo estrategias, 
proyectos y programas a imple-
mentar por el gobierno nacional.

El encuentro, que reúne a au-
toridades de turismo a nivel mu-
nicipal, distrital y departamen-
tal, así como a entidades del 
Gobierno nacional, se ha esta-
blecido como un escenario ideal 

para la generación de acciones 
conjuntas. Estas acciones están 
dirigidas a la construcción colec-
tiva a partir de acuerdos, siner-
gias y diálogos de trabajo, con el 
objetivo de seguir proyectando 
y fortaleciendo al turismo como 
sector clave para el desarrollo 
económico y social del país.

La participación de La Gua-
jira en este evento subraya la 
importancia del departamento 
como destino turístico emer-
gente y su compromiso con el 
desarrollo sostenible del turis-
mo regional. Se espera que las 
herramientas y conocimientos 
compartidos durante el encuen-
tro impulsen significativamente 
el turismo en La Guajira, bene-
ficiando tanto a la comunidad 
local como a la economía depar-
tamental.

El alcalde Genaro Redondo 
puso en funcionamiento un nue-
vo tramo de pavimentación de 
aproximadamente 300 metros, 
en la obra de mejoramiento ur-
banístico de la Avenida ‘Fran-
cisco el Hombre’, habilitando el 

flujo vehicular entre las carreras 
21 y 19.

La apertura de este tramo 
genera un impacto positivo en 
la seguridad y movilidad de ve-
hículos que transitan diariamen-
te por esta zona, pero también 

contribuye significativamente a 
la mejora de la calidad de vida 
de los residentes locales.

“Nos encontramos aquí en 
la avenida Francisco el Hom-
bre, hoy aperturamos un tramo 
más, es nuestra responsabili-
dad, queremos que Riohacha 
tenga una movilidad sana, una 
movilidad segura y durante este 
cuatrenio nos vamos a proponer 
para hacer más de 20mil me-
tros de pavimentos en muchos 
sectores de la ciudad. Estamos 
trabajando para ustedes, más 
cerca de la gente”, expresó el al-
calde, en medio de la apertura. 

La intervención de esta im-
portante obra, comprende la 
optimización de las redes de 
acueducto, alcantarillado y la 
pavimentación en concreto rí-
gido del tramo que se ha refe-
renciado. Como fase final del 
proyecto se dará la intervención 

en andenes, bulevares e ilumi-
nación. 

“Ha mejorado muchísimo, no 
se me deteriora tanto el carro, 
anda uno más rápido, se con-
gestiona menos la vía. Bien, me 
parece bien, un cambio grande 
no servía nada, pero ya está 
buena, eso es lo que se quiere 

progreso, mejoría”, manifestó 
Javier González, conductor de la 
zona. 

La administración, continúa 
con el compromiso de trabajar 
para aportar más obras como 
estas, que representen un avan-
ce significativo y contribuyan al 
progreso del Distrito.

Que se desarrolla en la ciudad de Bogotá

En la obra de mejoramiento urbanístico de la Avenida ‘Francisco el Hombre’, entre las carreras 21 y 19

La Guajira hace presencia en el Encuentro Nacional de 
Autoridades del Turismo

“Aperturamos un tramo más, es nuestra responsabilidad, 
queremos que Riohacha tenga una movilidad sana”:
alcalde Genaro Redondo

Rafael Zúñiga, Director de Turismo departamental y Texeira Aguilar, representante de Fontur.

El alcalde Genaro Redondo inaugura un nuevo tramo pavimentado en la Ave-
nida 'Francisco el Hombre', mejorando la movilidad y calidad de vida en Rio-
hacha.

La obra forma parte del proyecto de mejoramiento urbanístico, que incluye 
optimización de redes y futuras intervenciones en andenes, bulevares e ilu-
minación.
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EL CONGRESITO

El alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro
Redondo Choles, heredó 
un grave problema de 
orden público que todavía 
no ha podido controlar 

Sería una acertada
decisión de índole
administrativa por parte 
del Gobierno Nacional

Una propuesta muy válida 
y debería haber resultado 
ante el Gobierno del
Distrito de Riohacha

La Dirección Nacional de 
Atención y Prevención de 
Desastres con su director
a la cabeza, Olmedo 
López, podría ir a un 
juicio de responsabilidad 
fiscal

Teniendo en cuenta las declaraciones que a 
los medios de comunicación social de Bogotá 
les entregó el Contralor General de la Repúbli-
ca, encargado, Carlos Zuluaga.
Y no es para menos. Porque el máximo fiscali-
zador del tesoro de los colombianos, dijo: "se-
gún las verificaciones todo apunta a que hubo 
irregularidades en la adquisición de carrotan-
ques para transportar agua en la Alta Guaji-
ra. Para la próxima semana se conocerán los 
resultados definitivos de las investigaciones".
Se recuerda que la Fiscalía y la Procuraduría 
General de la Nación, también iniciaron las 
respectivas investigaciones de orden penal y 
disciplinaria.
Cabe destacar, que de manera alegre algu-
nas emisoras y redes sociales de la ciudad 
de Bogotá  están pasando en múltiples opor-
tunidades las voces y los videos en donde el 
director Nacional de la Oficina de Atención y 
Prevención de Desastres , Olmedo López, se 
"despacha" y le dice al país que con relación 
a la compra de los carrotanques no pasa ab-
solutamente nada a raíz de que todo se hizo 
dentro del marco de la ley. Y, al parecer, no 
hubo ninguna repartición de las "Chocolatinas 
de la Colombina".
¡Habrá que esperar!

Lo recibió del pasado gobierno y sin 
descartar la zona rural.
En esta ciudad capital los atracos es-
tán a la orden del día; los bloqueos de 
vías y de calles están a la orden del 
día; la irresponsabilidad de algunos 
choferes y de los mototaxistas están a 
la orden del día; los desplazamientos 
de personas del área rural están a la 
orden del día y por culpa de grupos 
armados al margen de la ley.
El alcalde Genaro Redondo Choles 
para poder controlar todas estas pro-
blemáticas de orden público, tendrá 
que tener el respaldo del Gobierno 
Nacional, el respaldo del Gobierno 
Departamental y con el apoyo de las 
Fuerzas Armadas.
De no ser así sería difícil, pero muy 
difícil, el poder controlar la proble-
mática del orden público en una de 
las ciudades más antiguas de Améri-
ca.
¡Y... no me digas más!

Claro, porque está a punto de produ-
cirse un acto administrativo en don-
de se nombraría a Zoraida Salcedo 
Mendoza como nueva Directora del 
Departamento Administrativo de la 
Prosperidad Social, DPS, para el de-
partamento de La Guajira.
Zoraida Salcedo Mendoza, es una 
profesional en Administración de 
Empresas egresada de la Universi-
dad de La Guajira. Tiene varios post 
grados.
Dentro de su vida pública se podrían 
destacar: Directora del Fondo Mix-
to para la Promoción de la Cultura 
y las Artes de La Guajira; Directora 
del Incoder - Guajira; Secretaria de 
Hacienda Departamental, Directora 
del Plan Departamental de Agua y 
Gobernadora encargada del Depar-
tamento de La Guajira, por Decreto 
Presidencial.
Llegaría al DPS, Regional Guajira, 
con el respaldo de la senadora de la 
República, Martha Peralta Epieyuu y 
el ex Diputado del Movimiento Alter-
nativo MAIS, Eriberto Ibarra Campo.
¡Habrá que esperar!

Fue la que hizo en las últimas horas el 
concejal de la capital del departamen-
to, Iler Acosta Mejía.
En ese sentido, propuso crear una co-
misión especial conformada por varios 
concejales, el personero del Distrito de 
Riohacha, Yeison Guerra Vanegas y el 
secretario de Planeación del Distrito 
de Riohacha, Jacobo Gómez Toro, con 
la finalidad de que realicen una inves-
tigación para saber si el amplio lote de 
terreno donde están las oficinas y los 
parqueaderos internos de la empresa 
Air-e, son de su propiedad. 
Esta propuesta surgió por parte del 
concejal Iler Acosta Mejia, en el marco 
de un debate realizado ayer en la ple-
naria del Concejo del Distrito de Rioha-
cha, con la presencia de la gerente de 
Air-e en esta sección del país, Martha 
Iguarán. 
Se anota que el concejal Iler Acosta 
Mejia, desde hace años es un "fiel" 
opositor a las políticas que en materia 
de energía eléctrica viene desarrollan-
do desde hace cuatro años la empresa 
Air-e, especialmente en el Distrito de 
Riohacha. 
¡Habrá que esperar!

El alcalde de la ciudad de 
Riohacha, Genaro Redondo Cho-
les, mantuvo un encuentro con 
funcionarios del ministerio de 
educación nacional para avan-
zar en los temas de transporte 
escolar y PAE.

La primera autoridad de la 
ciudad estuvo reunido con Olga 
Acosta, directora nacional de 
calidad educativa; Farides Pitre, 
asesora del ministerio de educa-
ción; Roger Romero, jefe jurídi-

co; y Sandra Ospino, secretaria 
distrital de educación.

Sobre este importante en-
cuentro, el mandatario de los 
riohacheros se pronunció por las 
redes sociales.

“Estamos llegando al 100% 
de la operatividad de los cen-
tros educativos del distrito y la 
implementación de los progra-
mas de permanencia escolar. 
Somos conscientes de todos los 
traumatismos que se pueden 

estar presentando para el inicio 
oportuno del calendario escolar 
en todos los centros, pero para 
esta administración lo prime-
ro es actuar desde el derecho, 
para favorecer a los miles de 
niños y niñas que se forman en 

el territorio”, advirtió el burgo-
maestre.

De igual manera, indicó Re-
dondo Choles que “no hemos 
levantado las mesas de diálogo 
y concertación ni un solo día, el 
equipo ha trabajo sin cesar para 

que cada proceso contractual y 
cada operador cumpla con lo re-
glamentado”.

Al igual, indicó el alcalde 
que se van a seguir realizando 
reuniones con funcionarios del 
ministerio de educación nacio-
nal para avanzar en los distintos 
procesos que se adelantan en 
los centros educativos del terri-
torio.

“Por eso también hemos lle-
vado este proceso de la mano 
del ministerio de educación y de 
esta forma garantizamos la le-
galidad y transparencia de cada 
acto que se ejecute”, finalizó.

“Estamos llegando al 100% de la operatividad de los centros educativos del distrito y la 
implementación de los programas de permanencia escolar”, afirmó Genaro Redondo

Alcalde de Riohacha lideró encuentro con funcionarios 
del Ministerio de Educación Nacional para avanzar en 
procesos de los centros educativos

El alcalde Genaro Redondo se reúne con funcionarios del Ministerio de Edu-
cación Nacional para abordar temas cruciales como transporte escolar y PAE.
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EL CONGRESITO

Cinco profesionales riohacheros 
le piden al Concejo del Distrito 
de Riohacha, su intervención 
ante el alcalde Genaro Redondo 
Choles, para que éste, no
autorice la demolición del
antiguo puente de El Riito

No será liquidado el Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira

Un amplio debate se 
realizó en el interior 
del Concejo del Distrito 
de Riohacha, con
relación a los altos 
recibos por el pago de 
energía eléctrica

Fue la conclusión a que se llegó ayer en el municipio de Maicao luego de la rea-
lización de una Audiencia Pública, precisamente, relacionada con el ente rector 
del deporte en esta sección del país. Que fue liderada por la Asamblea Departa-
mental de La Guajira, cuyo presidente es Pablo Parra Córdoba.
Entre las decisiones que se tomaron:
a) No será liquidado el Instituto Departamental de Deportes de La Guajira;
b) Será reformada la Ordenanza 025 del 6 de agosto de 1995, que creó el Insti-
tuto Departamental de Deportes de La Guajira, por iniciativa del gobernador del 
momento Álvaro Cuello Blanchar con base en la Ley 181 de 1995, y como un 
organismo de planificacion deportiva;
c) Se modificarán las funciones de la Junta Directiva, para que deje de ser "convi-
dada de piedra" dentro del andamiaje administrativo del Instituto Departamen-
tal de Deportes de La Guajira;
d) Le corresponderá al gobernador Jairo Aguilar Deluque, fortalecer financie-
ramente al IDDG, como también pagar las deudas contraídas desde hace varios 
años y otras acciones de índole administrativa.
Cabe recordar, que los diputados no tienen facultades para crear cargos dentro 
del Gobierno Departamental, por norma constitucional.
Las facultades las tiene el gobernador de turnos a través de proyectos de orde-
nanzas que si se los aprueba la Asamblea Departamental de La Guajira.
Se reitera que la creación del Instituto Departamental de Deportes de La Guajira, 
obedeció a la Ley 181 de 1991, y la iniciativa salió del gobernador de turno, 
Álvaro Cuello Blanchar, quien nombró como primer director a Luis Martínez 
Navas.
También se anota que el diputado ponente del proyecto de ordenanza que creó 
el Instituto Departamental de Deportes de La Guajira, fue Carlos "Pito" Choles 
Ortiz.
Una cosa es ser ponente de un proyecto de ordenanza; y otra cosa es quien 
presenta un proyecto de ordenanza. En este caso lo presentó el gobernador de 
turno, Álvaro Cuello Blanchar. A quien se le podría decir el "Padre" del IDDG, en 
cumplimiento de una ley de la República.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y no se me moleste Don "CARLITOS", pero no el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado amable!

Promovido por el concejal Iler Acos-
ta Mejía y contó con la presencia de 
la gerente de la empresa Air-e en el 
departamento de La Guajira, Martha 
Iguaran, quien hizo anuncios relacio-
nados con las inversiones que su em-
presa viene haciendo para mejorar 
el servicio de energía eléctrica y res-
pondió algunos interrogantes ante la 
plenaria del Ayuntamiento Distrital.
También habló Iler Acosta Mejía, 
varios concejales y también varios 
usuarios del servicio de energía eléc-
trica que una vez más los cataloga-
ron de excesivamente altos.
La sesión plenaria terminó en medio 
de un buen ambiente y sin ninguna 
prevención por parte del concejal 
Iler Acosta Mejía, hacia la empresa 
Air-e. Tal como él mismo lo expresó 
ante los miembros de la "BARRA".
¡Y... listo el Pollo!

La Reina de Países Bajos, 
Máxima Zorreguieta, Asesora 
Especial de las Naciones Uni-
das, se reunió con el Presidente 
Gustavo Petro en la Casa de Na-
riño en la ciudad de Bogotá.

Allí el mandatario de los co-
lombianos expuso sobre la im-
portancia de mantener diálogos 

con los Países Bajos.   
En el encuentro también es-

tuvieron la Primera Dama, Veró-
nica Alcocer y la Directora del 
Departamento Administrativo 
de la Presidencia de la Repúbli-
ca, Laura Sarabia. 

“Para conversar sobre los 
avances y las oportunidades 

que tiene nuestro país en mate-
ria de inclusión financiera para 
el desarrollo”, afirmó la Presi-
dencia de la República. 

De igual manera, la Reina 
Máxima durante su visita al país 
se reunirá con líderes de los sec-
tores públicos y privados para 
que Colombia pueda convertirse 

en un país líder en este tema.
En sus redes sociales, el 

presidente Gustavo Petro reveló 
que el departamento de La Gua-
jira se verá beneficiado luego de 
la reunión con la Reina Máxima. 

“Hablamos de dos temas con 
la reina de Holanda: construir 
un acuerdo que permita tránsito 
de turistas entre el norte de la 
Guajira, las islas de Aruba Bo-
naire y Curazao y posiblemente 
República Dominicana”, indicó 
el mandatario.

Además, sostuvo Petro que 
“lograr un sistema pagos para 
los clientes del sistema finan-
ciero que sea interoperable y 
gratuito y un sistema de datos 
abiertos para disminuir el riesgo 
y establecer un criterio de asig-
nación de créditos basado en la 
puntualidad de pagos y no en la 
existencia de la finca raíz. Como 
sistema financiero además de 
bancos debe incluirse, la nueva 
banca digital, el sistema coope-
rativo, etc”.

Luego de su encuentro con la Reina de Países Bajos, Máxima Zorreguieta

Petro quiere construir un acuerdo que permita tránsito
de turistas entre el norte de La Guajira, las islas de 
Aruba Bonaire, Curazao y República Dominicana

La Reina Máxima de Países Bajos, Asesora Especial de las Naciones Unidas, 
se reúne con el Presidente Gustavo Petro en la Casa de Nariño para discutir 
oportunidades de inclusión financiera en Colombia.

El presidente Petro destaca los beneficios esperados para el departamento de La Guajira tras la reunión.

Una vez sea terminada la nueva obra de cons-
trucción del nuevo puente sobre el Riito con re-
cursos del Departamento Nacional de la Prospe-
ridad Social, DPS, por más de seis mil millones 
de pesos.
Los cinco profesionales le aseguraron al Con-
cejo Distrital que el antiguo puente de El Riito 
podría ser visto como un nuevo sitio turístico 
con perfil de recreación y el alcalde Genaro Re-
dondo Choles podría hacer una inversión decla-
rándolo también como peatonal con sus bancas, 
con su gran iluminación, una entrada y salida 
espectacular y que su pintura sea atractiva no 
solamente para los riohacheros, sino para los 
turistas nacionales y extranjeros.
Se precisa que los cinco profesionales de la In-
geniería y la Arquitectura que le hicieron esta 
importante petición a los 17 concejales del Dis-
trito de Riohacha, son: Roberto Gutiérrez Casta-
ñeda, Jesús Quintero Mazenet, Fernando Garan-
tiva, Jairo Wberth Freyle y Luis Martínez Navas.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!
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¿Y la juventud en los planes de desarrollo?
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

La pluma dorada, en esta 
ocasión, plasma la página en 
blanco, inspirada en el sentir 
que debe tener un maestro, en-
tendiendo que el sistema educa-
tivo en Colombia ha tenido gran-
des cambios, que deben ser 
materia de preocupación para 
los mismos del gremio. Con el 
tiempo se ha notado que se si-
gue con los mismos problemas, 
que nada ha cambiado, que 
entre más se han creado pro-
gramas políticos para supues-
tamente mejorar la calidad edu-
cativa, como el PAE y transporte 
escolar, los estudiantes rinden 
menos, se han acomodado y 
crecen creyendo que el estado 
debe seguir manteniéndolos. No 
se sabe en qué consiste esto, si 
realmente no se les informa que 
cada gobierno hace un esfuer-
zo en ofrecerles menos cargas 
a las familias e invierte en sus 
hijos, para que sean unos ciu-
dadanos agradecidos y amen 
más a su país, que sean apor-
tantes al cambio y rindan en sus 
clases. Pero esto ha generado 
todo lo contrario: se vuelven 
más flojos, menos competentes, 
mal agradecidos y creen que el 
gobierno está obligado a man-
tenerlos y que ellos no tienen 
ningún deber con su país. Qué 
triste realmente es leer en los 
niños, jóvenes y padres de fa-
milia esta actitud egoísta y sin 
ninguna clase de remordimiento 
por su patria.

Se cree que es necesario que 
el MEN tome cartas en el asun-
to. Como todo es un conjunto, 
a los padres de familia se les 
debe delegar la responsabilidad 
de cumplir con su deber en este 

sentido, de acompañar a su hijo 
en el proceso. Que se fije mul-
ta a aquel padre de familia que 
no cumpla con la inversión que 
hace el estado en sus hijos, que 
la responsabilidad sea mutua y 
no crean que solo es del estado. 
Esto con respecto a los padres 
de familia, quienes creen que su 
única responsabilidad es tener 
a los hijos, pedir al estado lo que 
no se han ganado y abandonar-
los por completo. Esto es mate-
ria, señora ministra, de ajustar-

los para que cumplan con su rol. 
Solo así se empezaría el camino 
del equilibrio social, educativo y 
moral con nuestro país.

En cuanto a los que caminan 
por la senda de la enseñanza, 
se debe detener un tanto y ana-
lizar lo que indica, cuando se 
dice: "El maestro debe pensar 
sobre su pensar y sobre su ha-
cer", Celestin Freinet. Es decir, si 
eres maestro titulado en la pro-
fesión, entonces tu saber peda-
gógico es potente para aportar 
a las comunidades que esperan 
de esta vocación los mejores re-
sultados.

Es cuando muchos se pre-
guntan: ¿Será que el sistema 
burocrático, que abre la posibi-
lidad laboral de un profesional 

en uno de los campos más sa-
grados, ha favorecido la educa-
ción del país o lo ha llevado al 
declive total? ¿Tiene un ingenie-
ro la pedagogía que requiere la 
matemática o el licenciado en 
matemáticas? ¿Tiene un médi-
co la pedagogía que se necesi-
ta en primaria y secundaria, en 
ciencias naturales, química o 
biología? Y así otros campos pe-
dagógicos que hoy están siendo 
ocupados por profesionales que 
buscan un puesto laboral que 
cumpla con sus necesidades 
básicas, pero ¿será que esto 
vale más que el equilibrio aca-
démico, pedagógico del que nos 
hablan los pedagogos? Un tema 
que analizar sobre este nuevo 
sistema de oportunidades, que 

toca al campo pedagógico más 
delicado, ya que en las manos 
de la vocación del maestro está 
el desarrollo, el futuro que se 
leerá con el paso del tiempo, 
como dice María Montessori. 
Cada profesión tiene su campo 
y vocación, como está susten-
tado en el libro de marketing de 
1962, Kotler, quien se conside-
ra la biblia del Marketing: el libro 
Dirección de Marketing: Análisis, 
Planificación y Control. Donde se 
indica que cada profesión debe 
estar en su lugar, sino lo hace, el 
profesional podrá caer en gran-
des errores, frustración por no 
ocupar el lugar para el que se 
preparó, y al entrar a un campo 
que no es suyo, conlleva a que 
la empresa o sistema declive o 
fracase.

Por tanto, se hace necesario 
asumir el reto de dejar de dis-
frazar la conveniencia familiar, 
burocrática y se hace el llama-
do al ministerio de educación 
nacional de corregir estas falen-
cias, que los únicos resultados 
que se han obtenido han sido 
aumento de la pobreza mental 
de los futuros ciudadanos, que 
los lleva a no entender a lo que 
están llamados. Entender esto 
solo lo permite el encuentro del 
maestro y del licenciado con los 
pedagogos.

Cuando estas dos sugeren-
cias se tomen en cuenta, los 
enormes huecos sociales, cultu-
rales, políticos y ético-moral irán 
sanando con el tiempo.

La participación activa de la ju-
ventud en la construcción de los 
planes de desarrollo territoriales 
es esencial para el progreso sos-
tenible y equitativo de Colombia. 
Sin embargo, lamentablemen-
te, este importante sector de la 
población se encuentra siste-
máticamente excluido de este 
proceso crucial, a pesar de las 
disposiciones legales que garan-
tizan su participación.

Los jóvenes colombianos, le-
jos de ser meros espectadores 
pasivos, son agentes de cambio 
potenciales con ideas frescas, 
energía y un profundo deseo de 
contribuir al desarrollo de sus 
comunidades. Sin embargo, se 
enfrentan a numerosos obstá-
culos que le crean dificultades a 
su inclusión efectiva en la toma 
de decisiones. La falta de acce-
so a espacios de participación, 
la desconfianza en las institu-
ciones políticas tradicionales, la 
corrupción y la persistente des-
igualdad son solo algunas de las 
barreras que enfrentan los jóve-
nes en su búsqueda de un papel 
significativo en la formulación de 
políticas públicas.

Es fundamental reconocer el 
papel crucial que desempeñan 
las organizaciones juveniles, los 
consejos juveniles y otras instan-

cias de participación como me-
canismos para amplificar la voz 
de la juventud y canalizar sus 
propuestas e inquietudes hacia 
los procesos de toma de decisio-
nes. La Ley 1622 de Juventud y 
la Ley 1885 para la Promoción y 
Protección del Empleo Joven son 
instrumentos legales importan-
tes que establecen el derecho 
de los jóvenes a ser consultados 
e involucrados en las decisiones 
que les afectan directamente. 
Sin embargo, a menudo estas 
leyes se quedan en el papel y no 
se aplican de manera efectiva 
en la práctica.

Los reclamos de los jóvenes 
colombianos son claros y legíti-
mos. Exigen un acceso equitati-
vo a una educación de calidad, 
oportunidades de empleo dig-
nas y respeto por sus derechos 
fundamentales. Además, de-
mandan la erradicación de la 
corrupción, la desigualdad y la 
violencia que continúan perpe-
tuando la exclusión y el conflicto 
en la sociedad colombiana.

Es alarmante observar cómo, 
a pesar de las disposiciones 
legales existentes, los jóvenes 
están siendo marginados en la 
elaboración de los planes de de-
sarrollo territoriales. La falta de 
inclusión de la juventud en estos 

procesos es un síntoma de un 
sistema político que no reconoce 
ni valora plenamente el poten-
cial de este sector demográfico 
vital.

Desde el inicio de los manda-
tos de alcaldes y gobernadores, 
se ha evidenciado una preocu-
pante falta de voluntad política 
para involucrar activamente a 
la juventud en la elaboración 
de los planes de desarrollo. A 
pesar de que la juventud repre-
senta una parte significativa de 
la población y su participación 
es esencial para el desarrollo so-
cial, su voz está siendo ignorada 
y silenciada en estos procesos 
cruciales.

Los líderes juveniles han he-
cho un llamado urgente a las 
autoridades locales para que 

cumplan con la ley y garanticen 
la participación efectiva de los 
jóvenes en la construcción de 
los planes de desarrollo territo-
riales. Es necesario que los go-
bernadores, alcaldes, diputados, 
concejales y demás autoridades 
se comprometan de manera ge-
nuina con la juventud y propor-
cionen los recursos necesarios 
para el funcionamiento de las 
instancias de participación juve-
nil.

La participación activa de los 
jóvenes en la elaboración de los 
planes de desarrollo no solo es 
un imperativo legal, sino tam-
bién una necesidad imperiosa 
para garantizar que las políticas 
públicas reflejen las necesida-
des, aspiraciones y visiones de 
este importante sector de la so-

ciedad colombia-
na. Sin su parti-
cipación plena 
y significativa, 
los planes de 
desarrollo corren 
el riesgo de ser incompletos, 
ineficaces, injustos y, en última 
instancia, ilegales si se tiene en 
cuenta que en la ley 1622 que-
dó establecido que los alcaldes 
deben designar al menos un re-
presentante del Consejo o plata-
forma de juventud en el Consejo 
Territorial de Planeación para el 
diseño del Plan Territorial.

Por tales razones, es hora 
de que las autoridades locales 
reconozcan y valoren el papel 
fundamental de la juventud en 
la construcción de un futuro 
más justo, inclusivo y próspero 
para Colombia. Es hora de pa-
sar de las palabras a la acción 
y asegurar que los jóvenes no 
solo sean escuchados, sino que 
también sean verdaderamente 
empoderados para contribuir al 
desarrollo de sus comunidades y 
del país en su conjunto. 

El futuro de Colombia de-
pende de tener en cuenta a los 
jóvenes para promover el desa-
rrollo. Y como dijo el filósofo de 
La Junta: "Se las dejo ahí..." @
LColmenaresR 

El sistema educativo en Colombia se ha convertido 
en más burocracia, menos resultados

Delia Rosa Bolaño Ipuana

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Jorge Oñate con su voz marcó el camino 
de la música vallenata

CRÓNICA

La vida musical de Jorge 
Oñate la vivió de manera inten-
sa y siempre buscando estar en 
el primer lugar porque el segun-
do no era el suyo. Por eso se 
prodigaba en realizar las cosas 
de la mejor manera y no dejar 
ningún cabo suelto. Todo se re-
mitía a  su entrega y no dormir-
se en los laureles.

Con esa estrategia que 
aplicaba obtuvo los máximos 
honores en la música vallena-
ta comenzando con las nueve 
grabaciones con los Hermanos 
López, que lo llevaron a darse 
a conocer en el ámbito valle-
nato. De ahí se desprendieron 
muchos clásicos que hoy son 
referentes de esas historias que 
nacieron en el campo y se exten-
dieron por el universo vallenato.

Quién no recuerda cantos 
como: ‘Berta Caldera’, ‘El cantor 
de Fonseca’, ‘Amor sensible’, 
‘Recordando mi niñez’, ‘No voy 
a Patillal’, ‘Las bodas de plata’, 
‘Rosa jardinera’, Cerro Murillo’, 
‘La muchachita’, ‘Mi gran ami-
go’, ‘El siniestro de Ovejas’, ‘La 
verdad’, ‘Altos del Rosario’, ‘Los 
tiempos de la cometa’ y ‘Déjala 
vení’.

En esa línea folclórica apa-
reció Jorge Oñate en el Festival 
de la Leyenda Vallenata del año 
1972, acompañando en el can-
to y la guacharaca a Miguel An-
tonio López Gutiérrez, quien se 
coronó como Rey Vallenato, sin 
cantar ningún tema. Lo anterior 
lo llevó a ser considerado como 
‘El Rey mudo’. También hizo par-
te de esa gesta el cajero Pablo 
López.

Esa noche de gloria ante el 
jurado presentaron el 
paseo, ‘Qué dolor’ (Luis 
Enrique Martínez); el 
merengue, ‘Dina López’ 
(Vicente ‘Chente’ Muni-
ve); el son, ‘Riqueza no 
es la plata’ (Francisco 
‘Pacho’ Rada) y la puya 
‘La vieja Gabriela’ (Juan 
Muñoz).

Años después, Mi-
guel López al referirse 
al hecho de ser el pri-
mer Rey Vallenato en 
no cantar en la tarima, 
manifestó de mane-
ra jocosa. “En aquella 
ocasión me acompañó 
el joven guacharaquero 
y cantante Jorge Oñate. 
No se podía desaprove-
char esa ventaja. Vea, 
con ese mampano no 
hacía falta dar a cono-
cer mi voz”.

Premio a la
Excelencia Musical

El 10 de noviembre 
de 2010 Jorge Oñate 
recibió en Las Vegas, 
Estados Unidos, por 
parte de Gabriel Aba-

roa, presidente de la Academia 
Latina de la Grabación, el Pre-
mio Grammy Latino a la Exce-
lencia Musical, honor que en 
Colombia solamente ostentaba 
el maestro Rafael Escalona.

En ese acto a ‘El Jilguero de 
América’, se le juntaron todos los 
recuerdos de sus años de lucha 
musical y que arrojaban grandes 
frutos. Sus palabras fueron cor-
tas, pero dicientes. “Recibo este 
significativo  premio con los bra-

zos abiertos, pensando en todo 
lo que viene para mí y la música 
vallenata. Dios entrega las co-
sas a su debido tiempo”.

El canto de la unión
Era un anhelo, un sueño de 

los dos grabar juntos para de-
jar sus voces para la historia. 
Se volvieron a encontrar, como 
aquella vez en la iglesia San-
ta Cruz de Urumita, La Guajira, 
donde Jorge Oñate fue padrino 

de bautismo de Silvestre Dan-
gond. A la hora de sentarse die-
ron vueltas por varias canciones 
hasta que se quedaron con ‘Vol-
ví a llorar’, de la autoría de Ami-
lkar Calderón.

Ese canto quedó enmarcado 
en el alma de los dos. Se había 
cumplido el sueño y hasta lágri-
mas aunque no estaban invita-
das se hicieron presentes.  Bien 
lo dijo Silvestre. “Esto me tiene 
los ojos aguaos”. En tres mi-

nutos y 59 segundos de canto 
acompañados del acordeón de 
Franco Arguelles, padrino y ahi-
jado marcaron el destino.

Homenaje del Festival 
Vallenato

El 28 de febrero de 2021 
Jorge Oñate se despidió de la 
vida cuando sus ilusiones vola-
ban por el homenaje que recibi-
ría en el Festival de la Leyenda 
Vallenata. Hacía planes y había 
prometido no perderse ningún 
evento. El homenaje se le hizo 
el año siguiente donde se des-
tacó su inmensa gesta musical 
quedando las palabras de su 
esposa Nancy Zuleta. “Lo único 
que no puede morir es el legado 
dejado por Jorge Oñate”.

Los recuerdos aparecen y 
reseñan las palabras de Jorge 
Oñate, el día que se le hizo el 
anuncio del homenaje donde 
agradeció y dedicó unas sen-
tidas palabras. “Yo nací con el 
Festival Vallenato, el mejor fes-
tival del mundo, lo digo con or-
gullo. El Festival Vallenato trae 
poesías, trae acordeón y trae 
cantos. He llevado por más de 
50 años la bandera de la mú-
sica vallenata y ahora estoy re-
cogiendo los frutos. Gracias a 
todos”.

Además de su condición 
innata como artista de la mú-
sica vallenata, Jorge Oñate se 
destacó toda su vida por ser un 
hombre muy humanitario. Son 
muchos los testimonios que 
dan fe del papel que siempre 
desempeñó como mecenas del 
deporte, apoyo para los más ne-
cesitados, y una labor que fue 
impronta en su vida: gestionar 
ante las autoridades de turno la 
solución para múltiples necesi-
dades de su querido pueblo, La 
Paz.

El mejor cantante
El artista que grabó 

el mayor número de clá-
sicos vallenatos siem-
pre se reía porque le 
inventaban hechos que 
no habían sucedido. A 
esas ocurrencias las 
bautizaron como “Oña-
tadas”. Claro, que a él 
le gustó un interrogante 
que tampoco le habían 
planteado. ¿Quién es 
para usted el mejor 
cantante de la músi-
ca vallenata? Cuentan 
que él respondió. “Jor-
ge Oñate, ‘El Ruiseñor 
del Cesar’ y ‘El Jilguero 
de América”. Y tenían 
razón.

Hoy como ayer se si-
gue escuchando el can-
to del artista que amó 
la música vallenata 
en toda su dimensión. 
Entonces, las añoran-
zas se recrean en el si-
guiente verso: “Quiero 
ver pasar los años con 
la dicha que me inspi-
ra, quiero estar enamo-
rado hasta el resto de 
mi vida”…

 Juan Rincón Vanegas

Miguel López y Jorge Oñate, dos grandes guerreros del folclor vallenato

Jorge Oñate, Premio Grammy Latino a la Excelencia Musical

Afiche promocional del 55 Festival de la Leyenda Vallenata en homenaje a Jorge Oñate, 'La Leyenda'

Silvestre Dangond y Jorge Oñate, grabaron la canción 
'Volví a llorar'
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Un grupo especializado 
del Ejército Nacional, 
denominado ‘Pulso 
Caribe’, se encuentra 

garantizando la seguridad en 

el sector de Juan y Medio, área 
rural de Riohacha, luego del ha-
llazgo de un cuerpo sin vida al 
interior de varias bolsas de color 
negro.

Este grupo militar está ads-
crito al Batallón de Infantería 
Mecanizado #6 Cartagena, 
que lidera el coronel Luis Felipe 
Acosta Valencia.

Los uniforma-
dos realizaron re-
corridos por todo 
el sector del corre-
gimiento de Juan y 
Medio en medio de 
la situación que se 
viene presentando 
en los últimos días 
de enfrentamiento 
de grupos al mar-
gen de la ley en las 
estribaciones de la 
Sierra Nevada, en 
jurisdicción de La 
Guajira.

El gobernador 
de La Guajira, Jairo 
Aguilar, fue enfáti-
co en el consejo de 
seguridad extraor-
dinario realizado 
en el comando de 
Policía para que 
se les garantice la 
seguridad a los po-
bladores de estos 
corregimientos y 
veredas ubicados 
en cercanías de la 
Sierra Nevada.

Las autoridades 
militares por su par-

te tratan de generar impacto en 
la comunidad para que sientan 
seguridad y convivencia por me-
dio de la institucionalidad que 
está acompañando de manera 
continua en estas situaciones 
de alteración del orden público.

Cabe indicar que una co-

misión de la Sijin de la Policía 
Nacional realizó la diligencia de 
inspección del cuerpo hallado 
al interior de las bolsas y poste-
riormente trasladaron los restos 
hacia las instalaciones de Medi-
cina Legal de Riohacha para su 
plena identificación.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Corpo-
guajira, presentó su Informe de 
Gestión del año 2023, durante 
la Asamblea Corporativa que 
se llevó a cabo este martes y la 
cual está conformada por el go-
bernador de La Guajira y los 15 
alcaldes de los municipios.

Durante la presentación del 
informe, el director general, 
Samuel Lanao Robles, destacó 
los logros más significativos de-
sarrollados en cada uno de los 
programas y proyectos.

Presentó los avances en Or-
denamiento Ambiental Territo-
rial, en Gestión del Cambio Cli-
mático para un desarrollo bajo 
en carbono y resiliente al clima, 
en Gestión de la Información y 
el Conocimiento Ambiental, en 
Gestión Integral del Recurso 
Hídrico del departamento, Con-
servación de la Biodiversidad 
y sus servicios ecosistémicos, 
en Gestión Integral de mares, 
costas y recursos acuáticos, en 
Fortalecimiento del Desempeño 
Ambiental de los sectores pro-
ductivos y privados, en Educa-
ción Ambiental y en el Fortaleci-
miento de la Gestión y Dirección 
del sector Ambiente y Desarrollo 
Sostenible.

El director explicó que no se 

logró un consenso para la es-
cogencia de los cuatro alcaldes 
que harían parte del Consejo 
Directivo, pero dijo que se espe-
ra lograr esta elección en otra 
oportunidad.

“Esperamos que se elijan a 
los alcaldes en la próxima asam-
blea para que puedan participar 
en las decisiones de carácter 
ambiental que desde la Corpo-
ración se toman”, anotó.

En el desarrollo de la Asam-
blea, igualmente se presentaron 
los informes financieros de Cor-
poguajira y el informe de la Revi-
soría Fiscal.

También se presentó un 
mensaje de la ministra de Am-
biente y Desarrollo Sostenible, 
Susana Muhamad, en el que 
envió un mensaje a los alcaldes 
que participan en las asambleas 
corporativas donde se eligen los 
representantes ante el consejo 
directivo de las Corporaciones.

“Esta es una gran responsa-
bilidad porque implica el manejo 
y control de los recursos públi-
cos del Sistema Nacional Am-
biental. Recuerden que el SINA, 
a través de las corporaciones, 
con recursos específicos que da 
la ley, genera 4 billones de pe-
sos anuales”, señaló la ministra.

Agregó que “queremos que 
los consejos directivos trabajen 
para mejorar la gestión de las 
Corporaciones, pero sobre todo 
de cara a la ciudadanía. Bajo 
el principio del Acuerdo de Es-
cazú; que sus decisiones sean 
transparentes, que los alcaldes 
puedan representar esas nece-
sidades de los territorios”.

Cabe anotar que la asam-
blea corporativa es el principal 
órgano de dirección de Corpo-
guajira y está integrada por to-
dos los representantes legales 
de los entes territoriales de la 
jurisdicción y el Gobernador de 
La Guajira.

Luego de hallazgo de un cuerpo al interior de una bolsa de color negro

Grupo especial del Ejército Nacional garantiza la seguridad 
en el corregimiento de Juan y Medio, en Riohacha

ACTUALIDAD

Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira.

El Batallón de Infantería Mecanizado #6 lidera los esfuerzos en medio de ten-
siones por enfrentamientos entre grupos ilegales en las estribaciones de la 
Sierra Nevada

“Esperamos que se elijan a los alcaldes en la próxima asamblea para que puedan participar en las decisiones de 
carácter ambiental que desde la Corporación se toman”: Samuel Lanao

Corpoguajira presentó informe de gestión 2023 en la Asamblea 
Corporativa
No hubo consenso para elegir a los alcaldes que estarán en el Consejo Directivo, pero se hará en una próxima 
oportunidad.
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ACTUALIDAD

Funcionarios de la Corpo-
ración Autónoma Regio-
nal de La Guajira-Corpo-
guajira-estuvieron en el 

municipio de Uribia, dialogando 
con la comunidad sobre inicia-
tivas y estrategias para la for-
mulación del Plan de Acción de 
Corpoguajira 2024 - 2027.

De igual manera se realiza-
ron estos diálogos en los sec-
tores de Maracarí, Aremasain y 
Mayapo, en zona rural del muni-
cipio de Manaure. 

Cabe recordar que estas son 

acciones que viene liderando el 
director general de Corpoguaji-
ra, Samuel Lanao Robles, para 
que se incluyan en el Plan de 
Acción de la entidad en la vigen-
cia 2024-2027.

“Hemos completado con éxi-
to cerca de 40 jornadas de par-
ticipación, en todos los munici-
pios de La Guajira, en aras de 
concertar una hoja de ruta que 
le apunte a la sostenibilidad 
ambiental de nuestro territorio”, 
advirtió la entidad ambiental.

Cabe recordar que entre el 

28 de febrero y el 2 de marzo 
los funcionarios de Corpoguaji-
ra estarán en la mesa indígena 
(Maicao), mesa afrodescen-
diente (Riohacha) y en la Alta 
Guajira (Uribia), concertando 
con la comunidad iniciativas 
ambientales de nuestro Plan de 
Acción, para los próximos cua-
tro años.

“Queremos que hagas parte 
de esta estrategia de partici-
pación ciudadana”, finalizó la 
máxima autoridad ambiental 
del departamento.

Para salvaguardar su vida 
e integridad, 80 familias de la 
etnia wiwa tuvieron que despla-
zarse desde la vereda El Limón 
(jurisdicción del corregimiento 
Tomarrazón, de Riohacha, La 
Guajira) hasta el sitio conocido 
como Las Piedras, de la vereda 
Las Casitas (municipio de Ba-
rrancas, en el mismo departa-
mento).

Según la Defensoría del Pue-
blo, el desplazamiento forzado 
se debió a enfrentamientos ar-
mados entre integrantes de las 
Autodefensas Gaitanistas de Co-
lombia (AGC – Clan del Golfo) y 
miembros de las Autodefensas 
Conquistadoras de la Sierra Ne-
vada (ACSN), que comenzaron 
en la madrugada del sábado, 
24 de febrero, organizaciones 

al margen de la ley que se dis-
putan el control de varios territo-
rios del norte del país.

“Hay zozobra entre las comu-
nidades étnicas y campesinas 
por la agudización del conflicto 
armado en distintas zonas de 
La Guajira. Por lo que es impe-
rativo convocar el Subcomité de 

Prevención, Protección y Garan-
tías de No Repetición Ampliado 
no solamente para Riohacha, 
también para San Juan del Ce-
sar y Dibulla”, es el llamado del 
Defensor del Pueblo, Carlos Ca-
margo Assis.

Añadió el Defensor que “es 
analizar la cruda situación que 
tiene en riesgo a la población ci-
vil para garantizar e implemen-
tar de manera rápida y efectiva 
las acciones necesarias que 
prevengan, protejan y atiendan 
a los pobladores”.

A su vez, reveló la Defensoría 
que la institucionalidad guber-
namental y la fuerza pública de-
ben, particularmente, brindarles 
seguridad a los habitantes de 
las veredas Barcino, Ulago y Sa-
banangrande, y a las comunida-

des indígenas de los caseríos El 
Machín, La Peña de Los Indios, 
Achintukua, La Loma del Potre-
ro, Sabana Joaquina y Siminke 
(todos son territorios de San 
Juan del Cesar). Como también 
a quienes residen en El Caney y 
La Cueva (en Dibulla) y en las ve-
redas Guamaca y La Laguna (de 
Riohacha).

Igualmente, están en riesgo, 
por cuenta de los combates, los 
moradores de las veredas Potre-
rito, del municipio de Fonseca, 
y Limoncito, del municipio de 
Maicao.

El panorama de violencia fue 
advertido por la Defensoría

El accionar violento de las 
AGC y las ACSN fue puesto en 
conocimiento por la institución 

nacional de derechos huma-
nos, a través de la Alerta Tem-
prana de Inminencia (ATI) 025 
del 2023, con la que dio cuenta 
de las disputas territoriales que 
tienen en inminente peligro a la 
comunidad.

“Minimizar los riesgos para 
salvaguardar la vida de las po-
blaciones que quedan en medio 
del conflicto es preponderante 
en este momento. Máxime que 
con la Alerta Temprana formu-
lamos una serie de recomenda-
ciones para que, como propósito 
principal, fueran contenidos los 
homicidios selectivos y colecti-
vos, las amenazas y extorsiones 
de las que aún son víctimas las 
comunidades y los comercian-
tes”, enfatizó Carlos Camargo 
Assis.

Gracias a la gestión de la Go-
bernación de La Guajira, a tra-
vés de la Dirección de Turismo, 
el departamento dirá que está 
cumpliendo en la Versión 43 
de la Vitrina Turística de Anato 
2024, la feria más importante 
de esta industria. 

El evento se llevará a cabo 
del 28 de febrero al 1 de marzo 
de 2024 en Corferias, Bogotá.

El stand que exhibirá la ri-
queza natural y cultural del de-
partamento, será ‘La Guajira, 
nuestra mirada al mar’, el cual 
atraerá así la atención de los vi-

sitantes al espacio. 
Cabe indicar que en la feria 

participarán 18 empresarios de 
cada municipio del departamen-
to, quienes podrán realizar alian-
zas estratégicas para impulsar 
el crecimiento y así generar un 
mayor impacto económico. 

De igual manera Anato es el 
escenario de relaciones y comer-
cio turístico más importante del 
país, en el que participarán las 
principales agencias nacionales 
e internacionales, así como im-
portantes proveedores de la ca-
dena productiva del sector. 

Este evento se convierte en 
un escenario donde los empre-
sarios podrán generar oportuni-
dades de negocio, promover al 
departamento como destino tu-
rístico y establecer conexiones 
a nivel nacional e internacional 
con visitantes especializados 
del sector.

Corpoguajira completa con éxito un total de 40 jornadas de 
participación en La Guajira para que comunidad se vincule 
al Plan de Acción 2024-2027

“El panorama de violencia fue advertido por la Defensoría”: 
Carlos Camargo Assis

El stand ‘La Guajira, nuestra mirada al 
mar’ estará presente en Anato 2024

Funcionarios estuvieron en Manaure y en Uribia respectivamente

Sobre el enfrentamiento entre integrantes de las Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC – Clan del Golfo) y 
miembros de las Autodefensas Conquistadoras de la Sierra Nevada (ACSN)

Por medio de la gestión de la gobernación de La Guajira, través de 
la Dirección de Turismo

Carlos Camargo Assis, Defensor del 
Pueblo.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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En un acto unificado de re-
pudio, diversas familias 
originarias del Depar-
tamento de La Guajira, 

entre ellas las Rojas Atencio, 
Vega Rojas, Sierra Rojas, y otras 
comunidades de renombre, han 
expresado su enérgica condena 
frente al atentado sicarial su-
frido por el constructor Edilmer 
José Rojas Atencio. El lamen-
table incidente, que tuvo lugar 
el domingo de carnaval, 11 de 
febrero, alrededor de las 9:40 
p.m. en el barrio Che Guevara 
de Riohacha, ha dejado a Rojas 
Atencio gravemente herido y con 
pronóstico reservado, actual-
mente recibiendo atención mé-
dica en una clínica local.

Las familias afectadas, des-
tacadas por su respeto, profe-
sionalismo y contribuciones po-
sitivas a la sociedad guajira, han 
solicitado de manera urgente la 
intervención de las autoridades 
estatales, incluyendo la Fiscalía 

General de la Nación, la Policía 
Nacional, la Procuraduría Gene-
ral de la República, y la Defen-

soría del Pueblo, para que se 
lleve a cabo una investigación 
exhaustiva y determinante que 
permita identificar y procesar a 
los responsables de este acto 
criminal.

El llamado a la justicia resal-

ta la confianza de las familias en 
la capacidad, eficiencia y trans-
parencia del sistema judicial co-
lombiano para esclarecer este 
hecho y asegurar que preva-
lezca la justicia. Este incidente 
ha movilizado a la comunidad, 

uniendo voces en un clamor por 
seguridad y justicia, reflejando 
el impacto de la violencia en el 
tejido social de La Guajira y el 
deseo colectivo de un entorno 
más seguro y justo para todos 
sus habitantes.

El subdirector general (e) 
de la UNGRD, Sneyder Pi-
nilla atendió a delegados 
de la Contraloría General 

de la República para determinar 
la transparencia en las actua-
ciones en favor de la población 
colombiana y que son lideradas 
por la entidad.

En el encuentro, la UNGRD 
ratificó que las contrataciones 
para carrotanques y Ollas Co-
munitarias, pues según la enti-
dad cumplen con los protocolos 
establecidos en la ley 1523 y el 
decreto 2113.

La visita del ente fiscal del 
Estado se da en medio de la 

controversia de la compra de 
carrotanques por parte del go-
bierno nacional para atender la 
crisis por falta de agua en el de-
partamento de La Guajira.

Cabe indicar que la UNGRD 
se comprometió a entregar al 
órgano fiscal (CGR)los informes 
de proveeduría, ejecución, entre 

otros, que ratifiquen la trans-
parencia en las mencionadas 
contrataciones en favor de los 
colombianos más vulnerables

“Para contratar los carrotan-
ques, la UNGRD informó que 
usó tres mecanismos: análisis 
de precios históricos; solicitud 
de tres cotizaciones; y análisis 

de precios de referencia”, advir-
tió la unidad.

De igual manera, la entidad 
nacional reiteró que las Ollas 
Comunitarias se financian así: 
982 con recursos de la cuenta 
‘Colombia Vital’ de la UNGRD y 
148 del Fondo Nacional de Ges-
tión del Riesgo de Desastres.

Familiares de Edilmer José Rojas Atencio condenan atentado 
en su contra y exigen justicia

UNGRD ratificó que contrataciones para carrotanques y 
Ollas Comunitarias en La Guajira se realizaron de acuerdo a 
protocolos de la ley

A través de un comunicado

Ante la visita de delegados de la Contraloría General de la República

Edilmer José Rojas Atencio.

El subdirector general (e) de la UNGRD, Sneyder Pinilla, se reúne con delegados de la Contraloría General de la Repú-
blica para garantizar la transparencia en las acciones lideradas por la entidad. 

https://www.instagram.com/reel/C3tIGY_urW8/?igsh=MTRpcm5kYzJuNzBhcg==
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Por supuesto que el dolor 
puede devastar la mente, pero 
la ciencia muestra que también 
puede debilitar el cuerpo, deján-
dolo expuesto a la enfermedad. 
“Como seres humanos, estamos 
fuertemente motivados para 
buscar vínculos sociales que 
sean cálidos, confiables, amiga-
bles y de apoyo”, explicó George 
Slavich. Dirige el Laboratorio de 
Evaluación e Investigación del 
Estrés en el Instituto Semel de 
Neurociencia y Comportamiento 
Humano de la UCLA.

“Perder a alguien cercano a 
nosotros pone fin a ese vínculo 
y a la protección social y física 
que proporcionaban, lo que his-
tóricamente podría haber pues-
to al cuerpo en un mayor riesgo 
de peligro físico”, añadió en un 
artículo de la UCLA. Gran parte 
de ese peligro proviene de un 
sistema inmunológico hipervi-
gilante, pero de alguna manera 
debilitado.

Como explicó Slavich, des-
pués de la pérdida de un ser 
querido, el cerebro y el cuerpo 
reaccionan como si hubieran 
perdido una línea de defensa 
clave. El sistema inmunitario au-
menta su capacidad de curación 
(preparándose para posibles 
amenazas), pero al mismo tiem-
po baja su guardia contra los vi-
rus. Es por eso que las personas 
son vulnerables a los resfriados 
y la gripe cuando se ven afecta-
das por el duelo u otros factores 
estresantes, anotó Slavich.

Las respuestas inflamatorias 
corporales también aumentan, 
añadió, y eso puede conducir a 
“sentimientos de enfermedad, 
fatiga, pérdida de placer y retrai-
miento social y conductual”. El 
dolor físico también puede ser el 
resultado del duelo. Un estudio 
encontró que una mayor produc-
ción de proteínas del sistema 
inmunológico podría hacer que 
las personas en duelo sean más 
sensibles al dolor.

Incluso el microbioma de su 
intestino puede sufrir de dolor. 
El estrés crónico puede permitir 
que las bacterias en el intesti-
no migren fuera del tracto gas-
trointestinal, dijo Slavich, lo que 
desencadena más inflamación 
como respuesta. Una conste-
lación de síntomas como estos 
puede persistir si el duelo es 
profundo y crónico. Cualquier 
cosa más allá de los seis meses 
podría ser debilitante, según 
Slavich, y el estrés involucrado 
podría incluso aumentar las pro-
babilidades de cáncer y muerte 
prematura.

Protegerse
Sin embargo, hay cinco pa-

sos clave que puedes tomar 
para protegerte de los efectos 
físicos del duelo:

-Prueba la atención plena. 
A medida que las personas se 
afligen, a menudo reflexionan 
sobre el pasado o se preocupan 
por el futuro. Practicar la aten-
ción plena ayuda a las personas 

a concentrarse en el ahora, re-
duciendo el estrés.

-Comunícate con familiares 
y amigos. Es natural que cuan-
do se está de duelo se quiera 
aislarse, pero resista ese impul-
so. En su lugar, esfuérzate por 
pasar tiempo con amigos y fami-
liares que te apoyen.

-Come bien. Los azúcares 
añadidos y los alimentos alta-
mente procesados pueden au-
mentar la inflamación dañina. 
Slavich aconseja una dieta rica 
en proteínas magras, frutas, ver-
duras, aceites saludables y ver-
duras de hoja verde

-Duerme bien. A las per-
sonas que se abren camino a 
través del duelo a menudo les 
resulta difícil conciliar el sueño. 
Pero tener un horario de sueño 
estándar es realmente impor-
tante para regular tu sistema 
inmunológico. Probar la terapia 
cognitivo-conductual para el in-
somnio podría ayudarte a recu-
perar el sueño.

-Ejercicio. Incluso si se sien-
te difícil de hacer mientras lidias 
con el dolor, mantenerte activo 
puede ayudarte a conservar la 
línea y, a menudo, se cita como 
un antidepresivo natural.

Los cinco pasos enumerados 
anteriormente pueden ayudar a 
mitigar el efecto del duelo en la 
salud física, pero Slavich insta 
a que las personas establezcan 
metas realistas. ”Lo más impor-
tante es comenzar con la estra-
tegia que sabes que realmente 
vas a llevar a cabo”, dijo. Slavich 
enfatizó que tu médico necesita 
saber si estás experimentan-
do un factor estresante grave, 
como el duelo. Tu médico puede 
ayudarle a gestionar el duelo, 
pero “si no sabe lo que está pa-
sando en tu vida, no podrá ayu-
darte”, anotó Slavich.

El impacto del duelo en el cuerpo: cómo el dolor emocional 
debilita la salud física

Un artículo científico planteó que, después de perder a un ser querido, el sistema inmunológico del organismo 
queda debilitado. Por lo tanto, muchas personas pueden ser vulnerables a enfermedades y a sensaciones de 
fatiga, entre otros signos. Los detalles

El dolor emocional puede desencadenar síntomas físicos debilitantes según expertos

Expertos enfatizan la importancia de compartir con amigos y familiares durante el duelo para proteger el bienestar 
físico

La fatiga puede ser uno de los síntomas tras un duelo
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Las autoridades judiciales 
legalizaron la captura de Ricar-
do José González Torres, de 33 
años de edad, de nacionalidad 
venezolana, sindicado por la Fis-
calía como uno de los presuntos 
asesinos del profesor de Cien-
cias Sociales del Instituto La Es-
peranza de Valledupar, Eliécer 
Guevara Rojas, de 54 años na-
tural de Manaure, Cesar, en los 
hechos ocurridos la madrugada 
del domingo en el lugar de resi-
dencia del docente en el barrio 
La Floresta de Valledupar.

González Torres, quien al pa-
recer se dedicaba a la tarea de 
oficios varios es oriundo del es-
tado Zulia, Venezuela, quien se 
encontraba residenciado en el 
barrio los Fundadores la capital 
de Cesar, fue señalado por un 

testigo de los hechos, por lo que 
fue capturado y sindicado como 
coautor de homicidio agravado 
y tentativa de hurto calificado 
agravado.

El pasado lunes en horas 

de la tarde se llevaron a cabo 
las audiencias concentradas de 
legalización de captura, imputa-
ción de cargos e imposición de 
medida de aseguramiento, y la 
Fiscalía Séptima Local le imputó 

cargos ante el Juzgado 12 Penal 
Municipal, los cuales no aceptó, 
la Fiscalía solicito privación de 
la libertad para el capturado por 
significar un peligro para la so-
ciedad.

En este suceso lamentable 
se pudo conocer que hubo la 
participación de dos venezola-
nos Como se recordará, el cadá-
ver del docente, fue encontrado 
dentro de una de las habita-
ciones de la vivienda desnudo, 
amarrado de manos y pies y 
amordazado con un trapo en la 
boca, que sería el causante de 
la asfixia que causó la muerte al 
educador.

De acuerdo a lo manifestado 
por el testigo al ente acusador, 
Eliécer Guevara Rojas estaba 
departiendo con unos amigos 

la noche del sábado en su vi-
vienda donde residía solo, hasta 
ese sitio llegaron dos hombres 
de nacionalidad venezolana, a 
quienes invitó a pasar a la casa 
y compartió con ellos sin pro-
blemas. Un tiempo después el 
docente subió con uno de ellos 
a una habitación y al testigo le 
extrañó porque pasaba el tiem-
po y no salían. Por ello, decidió 
subir hasta el cuarto y se encon-
tró con la terrible escena.

De inmediato el presunto ho-
micida lo sometió con un arma 
blanca y lo amarró para evitar 
que saliera en busca de ayuda 
y poder seguir con su plan de 
robar las pertenencias del profe-
sor, pero con el acto de amorda-
zamiento terminó causando la 
muerte al docente.

Judicializan a venezolano por el asesinato del docente Eliécer 
Guevara en Valledupar

Eliécer Guevara, profesor asesinado.Ricardo José González Torres, de 33 
años, venezolano judicializado.

Los restos de un hombre, 
que fue baleado y desmembra-
do, fueron encontrados dentro 
de un costal y en una bolsa ne-
gra. Este hallazgo macabro ocu-
rrió cuando los residentes de 
Juan y Medio, una zona rural de 
Riohacha, notaron a perros ol-
fateando y rasgando el plástico 
temprano en la mañana.

Los restos estaban abando-
nados cerca de las viviendas, 
sobre el andén de una vía públi-
ca. Los vecinos, tras ahuyentar a 
los animales, descubrieron con 
horror que se trataba de restos 
humanos.

Las autoridades fueron in-
mediatamente notificadas del 
descubrimiento, acudiendo al 

lugar el Batallón de Infantería 
Mecanizado de Cartagena, la 
Policía Nacional y, posteriormen-
te, la Seccional de Investigación 
Criminal (SIJIN). Esta última se 
encargó de realizar las diligen-
cias de inspección del cadáver 
y su traslado, bajo escolta del 
Ejército Nacional, hasta la mor-
gue en la capital del departa-
mento.

Hasta el momento, la identi-
dad del fallecido y el lugar don-
de fue ultimado permanecen 
desconocidos. Los residentes 
de la zona indicaron que nunca 
antes habían visto a la víctima.

Desde el pasado domingo, 
después de conocerse el 
desplazamiento de varias 

personas por un enfrentamiento 
en las estribaciones de la Sierra 
Nevada, el Batallón de Infante-
ría Cartagena entró a recobrar 
el área.

Las tropas realizan patrullaje 
en los corregimientos, veredas, 
caseríos, caminos de herradura 
y fincas para restablecer la se-
guridad en el área rural de Rio-

hacha.
El movimiento que realizan 

los uniformados, busca garanti-
zar la tranquilidad en los habi-
tantes de la parte rural, quienes 
están situados en el píe de mon-
te del macizo.

La ola de violencia existente 
en el último tiempo en la zona, 
mantiene con temor a los cam-
pesinos, indígenas y agricul-
tores, donde muchos de ellos 
fueron víctimas de un desplaza-

miento forzado en el 2002.
En aquella oportunidad fue-

ron las Autodefensas Unidas de 
Colombia, AUC, cuando le qui-
taban el territorio a las Fuerzas 
Armadas de Colombia, Farc-EP.

Ahora los que combaten cer-
ca de La Laguna, ubicado en la 
parte más alta de Riohacha, son 
las Autodefensas Gaitanistas de 
Colombia, AGC y las Autodefen-
sas Conquistadores de la Sierra 
Nevada, Acsn.

Un total de 22 personas fue-
ron asesinadas durante el pasa-
do mes de enero en La Guajira, 
arrojando 1,41 la tasa por cada 
100.000 habitantes, donde 21 
de estos casos fueron cometi-
dos con arma de fuego.

El mayor número de muertes 
violentas se registró en Rioha-
cha, que alcanzó los 13 aconte-
cimientos, seguido por Maicao y 
Albania con tres, Fonseca, Uribia 
y Barrancas; con un crimen en 

cada municipio.
Los vecinos a mediado del 

primer mes del 2024, dieron a 
conocer la muerte de una bebé 
en Barrancas que fue encontra-
da desmembrada y semisepul-
tada en un lote.

Igualmente, se reportó el 
caso de una mujer que cayó al 
pavimento desde un edificio en 
Maicao y las autoridades aún 
están sin establecer si hubo ho-
micidio o suicidio. 

Para este primer período del 
año se registró la muerte de dos 
militares del Batallón Cartagena 
en una emboscada, ocurrida en 
cercanías a Juan y Medio, área 
rural de Riohacha.

Finalmente, se reportó que 
hubo un asalto donde dos hom-
bres se llevaron una motocicle-
ta, después de la persecución 
uno de ellos se enfrentó a la 
Policía Nacional, muriendo en el 
lugar.

Encuentran restos desmembrados y baleados de un hombre 
en un costal y bolsa negra

Batallón Cartagena patrulla área rural de Riohacha donde 
hubo combates

La Guajira finalizó enero con 22 
homicidios

En Juan y Medio, zona rural de Riohacha 

Identidad del fallecido y lugar del cri-
men aún sin determinar.
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Uno de los festivales más 
importantes de música en Lati-
noamérica es el Festival Interna-
cional de la Canción de Viña del 
Mar, a donde llegó el monteria-
no Manuel Turizo como invitado 
especial, pero además para for-
mar parte del jurado en la ver-
sión 2024.

Durante su presentación en 
la Quinta de Vergara, el público 
vibró con sus canciones al punto 
que le otorgaron gaviota de pla-
ta y oro. Sin embargo, el artista 
aseguró que su mayor premio 
fue ver a sus seguidores cantar 
y bailar con su show.

Chile era una deuda pen-
diente para Manuel Turizo y este 
2024 la pudo cumplir. Colombia 
destacó en el Festival de Viña 
del Mar gracias a que su presen-
tación fue una de las más ova-
cionadas hasta el momento, de-
jando el nombre del país en alto, 
pues no defraudó luego de que 
en 2023 Karol G había dejado la 
vara alta.

Turizo, que también es miem-
bro del jurado, inició el show al 
ritmo de temas más pegados ac-
tualmente como La nota, Mala 
costumbre y Déjala que vuelva, 
contando con una excelente re-
cepción por parte del público 
presente en la concha acústica 
en la que se presentó por prime-

ra vez.
Tras su efusivo debut, el 

monteriano manejó desde el 
escenario las emociones de los 
asistentes a la primera noche 
del festival, pasando a mostrar 
su lado más romántico con la 
canción Quiéreme mientras se 
pueda, la cual interpretó tocan-
do el piano.

“Yo llevo soñando estar aquí 
mucho tiempo y la verdad me 
siento muy contento y agrade-
cido de ustedes mi gente”, com-
partió el artista.

Este evento internacional 
ganó fama por la exigencia del 

público, el cual suele juzgar 
fuertemente a los artistas con 
su silencio o abucheo, además 
de que los reconocimientos se 
otorgan por ‘aplausímetro’, es 
decir, que son los asistentes 
quienes deciden si se entrega 
o la famosa estatuilla que lleva 
forma de gaviota.

Conquistó Chile
Manuel consiente que esta 

era su primera vez en la tarima 
del festival complació al público 
con un recorrido a través de su 
carrera musical. Un momento 
especial se vivió con la canción 

Una Lady como tú, la que inter-
pretó junto a su hermano Julián 
Turizo.

Junto a sus músicos y baila-
rines y haciendo gala de un ta-
lento único, su presentación se 
extendió por más de una hora, 
Viña del Mar se convirtió en un 
verdadero karaoke, donde el co-
lombiano hizo un repaso de su 
carrera, mostrando cercanía y 
complicidad en todo momento 
con el público asistente.

Una vez pisó el escenario, 
Manuel Turizo supo que este 
espectáculo quedaría en la me-
moria de sus fans. La bachata, 

Vagabundo, El merengue y Una 
vaina loca, fueron otras de las 
canciones que hicieron bailar y 
cantar a los 15 mil asistentes 
del recinto viñamarino.

Casi una hora de concierto 
tardó Manuel para que el públi-
co chileno quedara rendido a su 
voz, simpatía y talento al punto 
que le entregó la Gaviota de Pla-
ta y Oro. “Para mí la gaviota más 
grande es que ustedes disfru-
ten, verlos cantar y bailar, a eso 
vinimos” expresó conmovido.

De acuerdo con los comen-
tarios de la prensa y sus segui-
dores Turizo cumplió con las 
expectativas al cerrar la primera 
noche del certamen por todo lo 
alto ya que hizo rugir al mons-
truo.

“Rompiendo cómo siempre”, 
“mi artista favorito”, “y eso que 
apenas son 23, el éxito que te 
espera en toda una vida”, “más 
que merecido”, “muchas felici-
dades corazoncito”, “quédate 
aquí que te pasaste”, “quería-
mos verte sin esa casaca tuya 
que tenias y nunca te la sacaste 
Manuel hubiera sido lindo verte 
con esa camiseta negra”, “no 
puedo creer que estuviste en mi 
país y justo yo no 😭😭😭 me 
alegra tanto que te haya ido bien 
en Viña”, comentaron algunos 
de los internautas en sus redes.

Yeferson Cossio no para de 
ser tema de conversación entre 
sus seguidores o detractores, 
debido a las acciones contro-
versiales que ha realizado más 
de una vez sobre su cuerpo. En 
marzo de 2021 decidió ponerse 
implantes mamarios, lo cual caló 
en la prensa nacional y a fin de 
cuentas le dio muchos seguido-
res nuevos.

Después, a finales de 2023, 
se sometió a la que es conocida 
como la “cirugía más dolorosa 
del mundo”, la cual consiste en 
un alargamiento de sus extremi-
dades inferiores. En este caso, 
su meta era poder crecer de sie-
te a nueve centímetros, según el 
procedimiento lo permitiera.

Recientemente abrió su co-
razón y explicó por qué pasó por 
ambas modificaciones físicas 
por dolorosas o incómodas que 
pudieran llegar a ser. “Todo lo 
bueno y lo malo que hacemos, 
la gente lo replica. Me hubiese 
gustado tener un mentor o algo 
así para evitarme varios errores. 
Me hice los de los senos y se me 
vino mucho encima y yo estaba 
cerrado”, dijo en La Red.

Sobre el tema de sus piernas, 
expuso que todo comenzó por 
comentarios de los internautas, 
los cuales hicieron mella en su 
forma de verse a sí mismo. “Yo 
me fracturé las piernas en un 

accidente y me inventaron que 
me había alargado. Yo ni sabía 
que esa operación existía y lue-
go empiezo a ver y a preguntar-
me cuánto alarga y a investigar. 
Pues me creí un complejo que ni 
siquiera tenía”, añadió.

También recordó que fue jus-
tamente ese sentimiento de re-
chazo que lo llevó a operarse, lo 
cual ha tenido que padecer por 
la fuerte recuperación. “Cada no-
che me despertaba 30 o 35 ve-
ces, sin exagerar. Estaba cansa-
do todo el tiempo, adolorido. Me 
despertaba, me movía para un 
lado y para el otro, el desespero 

terrible, porque no para y como 
cada día se alarga un centímetro 
es peor y peor. Terrible, menos 
mal ya pasó”, siguió diciendo.

Todos los ataques y disgustos 
que el asunto ha generado sobre 
él lo llevaron a alejarse por un 
tiempo de las redes sociales, que 
han sido parte de su día a día en 
los últimos años.

“Desde que hablen de mí, 
suena feo, pero eso ayuda. Me 
insultan y me dicen que por qué 
ayudo perros y por qué dono co-
sas. Voy a donar unas dotacio-
nes a un ancianato y me dicen 
que lo hago para que me vean, 

que las cosas no se hacen así”, 
concluyó.

Yeferson Cossio propone 
una pelea a puños para
resolver sus problemas 
con Westcol y Nicolás 

Arrieta
En diálogo con Infobae Co-

lombia, Yeferson Cossio indicó 
que plantearía una pelea a pu-
ños con Westcol y Nicolás Arrie-
ta para resolver las diferencias 
que han tenido. “Yo creo que 
la pregunta ni siquiera debería 
hacérmela a mí. ¿Ellos dos, al 
tiempo, se medirían en una pe-

lea conmigo, así en muletas?, 
yo no creo. Así inválido, yo me 
quedo en un rincón y acabaría 
fácilmente”, comentó.

También agregó que sus pa-
labras no son prepotencia, sino 
confianza en su preparación 
física. “No es que sea más que 
ellos, pero yo practico boxeo y yo 
llevo peleando y ejercitándome 
12 años y sé que muchas perso-
nas no levantan una mancuerna 
en su vida, no tienen un hábito 
sano. Yo soy anacrónico, a mí no 
me gusta solucionar estos pro-
blemas así, y no hablo de estas 
personas. Yo crecí en un barrio, 
si nos hacíamos bullying en el 
colegio, nos dábamos durísimo 
a los puños, no digo que debería 
ser así, pero así crecí yo y así me 
encanta”, agregó.

Finalmente, expresó que así 
se solucionaban las cosas en 
su infancia y funcionaba. “Nos 
damos a puños, nos sacamos 
chichones de la cara, nos sa-
camos sangre y al rato somos 
amigos. Así me gusta solucionar 
los problemas. Pero no diciendo 
cositas por redes sociales, di-
ciendo que es un personaje, no 
hombre, usted y yo tenemos las 
pelotas puestas, venga maté-
monos a puños y acabamos, me 
gana, le gano y venga tomémo-
nos unas cervezas, ya solucio-
namos”, dijo.

Manuel Turizo triunfador en Viña del Mar: el cordobés recibió 
gaviotas de oro y de plata

Yeferson Cossio confesó la verdadera razón por la que decidió 
someterse a un alargamiento de piernas

El joven monteriano, de 23 años de edad, cumplió uno de sus mayores sueños: cantar en la Quinta Vergara 
donde recibió su mayor premio: “Verlos cantar y bailar mí música es mi más grande recompensa”

El influenciador digital había dado a conocer otros motivos detrás de su dolorosa cirugía, pero ahora aclaró 
dudas

Manuel Turizo ganó gaviota de plata y oro en Viña del Mar
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Carrotanques de La Guajira: contralor cita a versión al director 
de UNGRD, Olmedo López, y afirma que sí hubo irregularidades 
en millonaria compra

Ante la CIDH Gobierno presentó los avances en la reparación 
de las víctimas del conflicto armado

El contralor en funciones, Carlos Mario Zuluaga, afirmó que la investigación avanza muy rápido, y que han pe-
dido información sobre el costo de la importación de los equipos, el costo real y los valores adicionales que se 
pueden incluir dentro de una compra.

En Washington D.C., también habrá un espacio para escuchar a las víctimas acogidas y residentes en Esta-
dos Unidos.

El escándalo de los carrotan-
ques parqueados en La Guajira, 
que nació como una noticia por 
la que todo el Gobierno sacaba 
pecho diciendo que había com-
prado 40 de estos vehículos 
para palear la crisis de agua en 
la región, rápidamente se trans-
formó en lío de marca mayor 
porque, pasados varios meses, 
los carrotanques, con la imagen 
del presidente Gustavo Petro en 
ellos, no habían empezado a ro-
dar. Para completar se conoció 
que habían sido comprados con 
sobrecostos inexplicables.

En medio de este lío, el con-
tralor en funciones, Carlos Mario 
Zuluaga, anunció que llamará a 
dar versión al director de la Uni-
dad Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGRD), 
para que dé las explicaciones 
del caso, en especial por los 
exagerados sobrecostos que 
fueron denunciados.

“Hoy se ha citado a versión 
libre tanto al subdirector, el sub-
director de la unidad y al actual 
para que presenten versión libre 
que puedan ser incluidos dentro 

de la investigación que adelan-
ta la Contraloría con el fin de 
tener para la próxima semana 
los resultados ya no prelimina-
res, sino los resultados de la 
evaluación de las cotizaciones, 
de las versiones y del material 

probatorio que se ha recaudado 
durante esta semana”, dijo el 
contralor Zuluaga.

De este modo, la Contraloría 
confirmó que el mismo director 
de la UNGRD, Olmedo de Jesús 
López, tendrá que poner la cara 

ante el ente de control fiscal y 
explicar a fondo por qué los so-
brecostos y para qué hicieron 
una inversión gigante en 40 
carrotanques, que en realidad 
podrían ser 60, para tenerlos re-
cogiendo polvo en un parquea-

dero.
Pero más grave, incluso para 

el director de la UNGRD, es que 
para el contralor Zuluaga ya hay 
certeza de que en el contrato 
hubo irregularidades. “Es con-
cluyente con la información que 
tenemos que todos los hechos 
conducen a que hubo irregula-
ridades en la contratación de 
estos carrostanques”, afirmó el 
contralor en funciones.

Zuluaga reconoció que se 
trata de una compra de más de 
40 camionetas, como se había 
planteado en un principio. “Ha 
aumentado el número y eso es lo 
que ha terminado de verificarse 
en las indagaciones que se han 
adelantado durante esta sema-
na y media en la que la Contra-
loría no solamente ha realizado 
verificaciones en sitios, sino que 
ha pedido información sobre el 
costo de la importación de los 
equipos, el costo real y los valo-
res adicionales que se pueden 
incluir dentro de una compra 
por el tipo de características a 
las que se les sometió este tipo 
de vehículos”.

La Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos (CIDH) 
escuchó las acciones del Go-
bierno del Cambio en materia de 
atención y reparación a víctimas 
del conflicto y la importancia del 

proyecto de reforma a la Ley de 
Víctimas 1448 de 2011 para su-
perar las barreras de acceso.

“El proyecto también propo-
ne adoptar un enfoque de géne-
ro y diferencial más garantista y 

amplía la definición de víctima 
incluyendo a excombatientes 
que hayan dejado las armas y 
que hubieran sido víctimas de 
graves violaciones a los DDHH y 
DIH estando en las filas”, mani-

festó ante la comisión la Direc-
tora de la Unidad para las Vícti-
mas, Patricia Tobón. 

La audiencia temática sobre 
el derecho a la reparación inte-
gral de las víctimas de graves 
violaciones a los derechos hu-
manos en Colombia se hace en 
respuesta a una solicitud reali-
zada por cinco organizaciones 
de la sociedad civil que expre-
saron su necesidad de que se 
exponga, ante la comisión, las 
políticas adoptadas en Colom-
bia sobre este derecho.

Dentro de los principales 
logros está el aumento presu-
puestal del 37% que representa 
la asignación más alta en la his-
toria de la Unidad para 2024, a 
través del Plan Nacional de De-
sarrollo Colombia Potencia Mun-
dial de la Vida, y los avances en 
la reparación colectiva.

“En este gobierno asumimos 
la meta de formular y concer-
tar 642 planes y avanzar en la 

implementación de 300 líneas 
de estos con enfoque de géne-
ro. Esta es la meta más alta en 
atención a reparación colectiva 
a víctimas del conflicto armado”.

El presidente Gustavo Petro, 
ha reiterado que la mayor reivin-
dicación hacia esta población es 
que no haya más víctimas y que 
su número no siga creciendo. 

“En ello, mi Gobierno va a 
ayudar en todo lo que se pue-
da, en avanzar en la reparación, 
para que no sean sus nietos los 
que reciban (las indemnizacio-
nes)”, dijo el mandatario duran-
te el Día Nacional de la Memoria 
y Solidaridad con las Víctimas .

Las víctimas del conflicto ar-
mado en el exterior serán escu-
chadas por el Gobierno durante 
un espacio de diálogo que abri-
rá la Unidad en la Embajada de 
Colombia en Washington este 
miércoles 28 de febrero con el 
fin de posicionar la política públi-
ca y escuchar sus necesidades.

El contralor en funciones, Carlos Mario Zuluaga, anunció la citación a Olmedo de Jesús López, director de la UNGRD, 
para que explique los sobrecostos de los carrotanques.

http://www.guajiranews.com
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Los desafíos de desarrollo y 
gestión de la inteligencia artifi-
cial (IA), sus posibilidades para 
el avance científico, social y eco-
nómico, y también sus riesgos y 
regulación, inundan el ambiente 
del Congreso Mundial de Móvi-
les (MWC, siglas en inglés), inau-
gurado este lunes en Barcelona 
(España).

Con el lema “El futuro prime-
ro” y una previsión de 95.000 
asistentes de todo el mundo 
hasta el jueves, 2.400 exposito-
res muestran lo último en redes 
de transmisión de datos, orde-
nadores, internet de las cosas, 
movilidad, videojuegos, realidad 
virtual… y, por supuesto, teléfo-
nos móviles. Además de desa-
rrollos tecnológicos aplicables 
a la sanidad, la agricultura o el 
medio ambiente.

Pero la inteligencia artificial 
es la estrella. No en vano, el 
cofundador y consejero dele-
gado de Google DeepMind, De-
mis Hassabis, considerado uno 
de los padres de la IA, aseguró 
hoy que los actuales modelos 
son solo la avanzadilla de unos 
sistemas que, en poco tiempo, 
serán capaces de “planificar” y 
“actuar” en el mundo real.

“Solo estamos rozando la su-
perficie de lo que va a venir en 
los próximos años”, aseguró el 
académico y empresario duran-
te una de sus poco habituales 

intervenciones públicas en el 
MWC, la mayor feria de tecnolo-
gía móvil del mundo.

En el plazo de una década, 
según cree, los sistemas inte-
ligentes pueden dejar de nece-
sitar a humanos que les plan-
teen hipótesis y problemas que 
solucionar, y serán las propias 
máquinas las que formulen sus 
propias conjeturas.

Pero el fundador de Google 
DeepMind coincide con otros ex-
pertos en advertir de los futuros 
peligros de la IA. “Hoy no es un 
problema, porque los actuales 
sistemas están relativamente 
en sus primeras etapas”, asegu-
ró. En el futuro, sin embargo, sis-
temas inteligentes podrían caer 
en manos de actores maliciosos 
y suponer un peligro mayor.

Explosión de datos
El presidente de la multina-

cional española Telefónica, José 
María Álvarez-Pallete, pidió una 
“alianza global” entre compa-
ñías de telecomunicaciones, 
grandes tecnológicas y desarro-
lladores de software, entre otros 
actores de la industria, para 
un uso responsable de la red y 
afrontar la explosión del tráfico 
de datos que generará la IA.

Esto implica un “desafío sig-
nificativo” en términos de capa-
cidad de la red y consumo de 
energía. Pidió, por ello, evitar 

“posicionamientos abusivos” en 
el uso de las redes de telecomu-
nicaciones y abogó por un nuevo 
modelo regulatorio.

Pallete es también presi-
dente de la patronal de las em-
presas de telecomunicaciones 
(GSMA), organizadora del MWC, 
que inauguró el rey Felipe VI de 
España, acompañado del jefe 
del Ejecutivo español, Pedro 
Sánchez, y el presidente regio-
nal de Cataluña, Pere Aragonés.

Entre otras compañías, el 
presidente de la tecnológica es-
tadounidense Microsoft, Brad 
Smith, anticipó que la ingente 
inversión en IA de numerosas 
compañías va a crear un nuevo 
sector económico, que tendrá 
en la “energía” y la “conectivi-
dad” dos de sus pilares funda-

mentales.
“Estamos invirtiendo más di-

nero que ningún otro”, aseguró 
Smith, que comparó la irrupción 
de los modelos inteligentes con 
la invención de la imprenta.

Y la multinacional surcorea-
na Samsung quiere aprovechar 
el potencial de la IA para crear 
servicios cada vez más perso-
nalizados para cada usuario y 
aportar así mayor valor añadido 
a sus productos tecnológicos.

Un futuro más cercano
El congreso ofrece muestras 

de algunos de estos avances 
que ya son prácticamente una 
realidad, como el prototipo -a 
tamaño reducido- del primer au-
tomóvil volador totalmente eléc-
trico del mundo.

Ideado por la estadouniden-
se Alef Aeronautics -con el apoyo 
de SpaceX- y con el visto bueno 
de la Administración Federal 
de Aviación de Estados Unidos 
(FAA) para realizar pruebas, este 
vehículo ya se puede reservar y 
debería estar disponible a partir 
de 2025.

La empresa italiana Rhea ha 
ideado una máquina que sirve 
café a bordo de un coche no tri-
pulado. El aparato se ha diseña-
do en colaboración con la china 
Neolix.

Y también puede verse un 
prototipo del barco propulsa-
do por hidrógeno que Emirates 
Team New Zealand usará en la 
Copa del América de Vela de 
este año.

Pero, si se trata de teléfonos 
móviles, la china Huawei repite, 
una vez más, como principal ex-
positor.

Asiste, por primera vez, Chi-
na Telecom, y repiten Xiaomi, 
Oppo y Honor, claro ejemplo del 
repunte de empresas de ese 
país, tras superar la crisis de la 
pandemia.

No falta tampoco la coreana 
Samsung, con su nueva serie 
Galaxy S24, llamada a “liderar el 
camino hacia una nueva era de 
la IA móvil”, según la compañía.

Y Google muestra los nuevos 
modelos de su terminal, Pixel 8 
y Pixel 8 Pro.

La primera compañía pri-
vada en lograr un alunizaje, la 
estadounidense Intuitive Machi-
nes, anunció este viernes 23 de 
febrero que su sonda se ha po-
sado probablemente de lado so-
bre la superficie de la Luna, y no 
en posición vertical como afirmó 
la víspera.

La sonda Odysseus de In-
tuitive Machines se posó sobre 
la Luna a las 23H23 GMT del 
jueves, pese a contratiempos, 
como un fallo en su sistema de 
navegación y una comunicación 
complicada justo después del 
alunizaje.

Según Steve Altemus, presi-
dente ejecutivo y cofundador de 
Intuitive Machines, lo más pro-
bable es que Odysseus tropezó 
en la superficie y el módulo de 
aterrizaje volcó.

Ayudándose de una maque-
ta mostró el dispositivo de lado, 
pero con la parte superior proba-
blemente apoyada sobre “una 
roca”, de modo que estaría “ele-
vado” parcialmente.

La empresa, fundada en 
2013 y con sede en Houston, 
Texas, afirmó el jueves que la 
nave había aterrizado “en posi-
ción vertical”, pero estos datos 
eran incorrectos, añadió.

Esperan fotografías del 
polo sur lunar

El módulo de alunizaje toda-
vía puede producir energía gra-

cias a sus paneles solares y, por 
tanto, funcionar, dijo Altemus, 

y precisó que se esperan fotos 
“este fin de semana”, que debe-
rían confirmar la posición.

Esta sonda es el primer dis-
positivo estadounidense que 
aterriza en la Luna en más de 
50 años.

La nave transporta instru-
mentos científicos de la NASA, 
interesada en explorar el polo 
sur de la Luna antes de enviar 
allí a sus astronautas en el mar-
co de sus misiones Artemisa.

Además de las imágenes 
tomadas por Odysseus, estaba 
previsto el despliegue de una 

pequeña nave, equipada con 
una cámara y desarrollada por 
la Universidad de Aeronáutica 
Embry-Riddle, que debía ser 
eyectada del módulo de aluni-
zaje en el último momento para 
captar instantáneas.

Pero las complicaciones 
surgidas durante esta fase lo 
impidieron y el despliegue se 
aplazó, informó la universidad 
este viernes. Está previsto que 
tenga lugar durante la misión te-
rrestre, lo que permitirá obtener 
una vista externa del módulo de 
alunizaje.

Un gran éxito para la NASA
Intuitive Machines ha recibi-

do felicitaciones de todo el mun-
do, incluso de empresas rivales 
que también han intentado un 
alunizaje en vano, como la ja-
ponesa ispace, que se estrelló 
en la Luna el año pasado, y la 
estadounidense Astrobotic, que 
fracasó en enero.

El alunizaje fue también un 
gran éxito para la NASA, que 
firmó un contrato de 118 mi-
llones de dólares con Intuitive 
Machines para transportar seis 
instrumentos científicos en esta 
misión, bautizada IM-1.

Está previsto que Odysseus 
funcione durante unos siete 
días, antes de que se haga de 
noche sobre el polo sur lunar.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

El Congreso Mundial de Móviles se enfrenta a los desafíos 
de la inteligencia artificial

La sonda lunar estadounidense alunizó probablemente de 
lado

La inteligencia artificial es la estrella en la conversación de las compañías de móviles que se inauguró este lunes 
en Barcelona.

La compañía Intuitive Machine supone que el módulo de aterrizaje Odysseus tropezó en la superficie y se volcó.
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En una reciente declaración 
durante el programa El Vbar, de 
Caracol Radio, Sebastián Viera, 
ícono de Junior de Barranquilla, 
admitió que el gol marcado por 
su equipo en el encuentro con-
tra Deportivo Pereira fue erró-
neamente validado, y aseguró 
que debió ser anulado por fuera 
de juego.

Este comentario cobró rele-
vancia dada la polémica que ha 
rodeado el gol y las persistentes 
quejas del club Pereira, que se 
sintió gravemente perjudicado 
por la decisión arbitral. El amor 
de Viera por el Junior de Barran-
quilla esta vez quedó a un cos-
tado y el arquero multicampeón 

con el equipo atlanticense acep-
tó que no estuvo bien la acción.

La crítica de Viera al
arbitraje colombiano
Viera criticó esta acción du-

rante su intervención, explican-
do que el movimiento de Bacca 
interfería en la jugada, lo que 
técnicamente constituiría un 
fuera de juego y, por tanto, in-
validaría el gol. El uruguayo ha-
bló del error arbitral y además 
comentó que el VAR tiene que 
mejorar de cara al futuro y por 
el bien del fútbol profesional co-
lombiano.

Su posición es especialmen-
te significativa, no solo por su 

estatus dentro del club Junior, 
sino también por su experiencia 
y reconocimiento en el ámbito 
futbolístico colombiano. Esta 
situación arroja luz sobre los 
desafíos y la importancia de las 
decisiones arbitrales en el fút-
bol, así como el papel crucial 
que juega la tecnología del VAR 
en la determinación de la justi-
cia deportiva.

¿Y los audios del VAR?
La publicación del audio del 

VAR y las declaraciones de Se-
bastián Viera reflejan las ten-
siones y debates en curso en el 
fútbol colombiano respecto a la 
fiabilidad y aplicación de la tec-
nología, dejando en evidencia la 

necesidad de constantes ajus-
tes y mejoras para garantizar la 
equidad en el deporte.

La controversia se centra en 
el papel que jugó el VAR durante 
la decisión de validar el gol de 
Junior, pese a las protestas por 
una aparente posición de fuera 
de juego. Este proceso ha evi-
denciado la continua búsqueda 
de claridad y precisión en el uso 
de la tecnología del VAR en el 
fútbol colombiano.

Los audios revelados por la 
Federación Colombiana de Fút-
bol respecto a la revisión del 
VAR ilustran el análisis de la 
jugada, donde se discutió acer-
ca de la visibilidad del portero 
frente a las acciones del jugador 

Carlos Bacca, indicando que, a 
pesar de sus movimientos, el 
guardameta tenía visión clara 
de la pelota en todo momento, 
lo que finalmente llevó a confir-
mar la decisión de gol.

¿Qué viene para Junior?
En la décima fecha tendrá 

que medirse a Atlético Nacional 
en el estadio Metropolitano de 
Barranquilla, en el cual tendrá 
que lograr la victoria para esca-
lar en la tabla de posiciones. El 
partido será el sábado 2 de mar-
zo a partir de las 8:20 p. m.

Luego tendrá que visitar a 
Águilas Doradas, que regresa-
rá de Brasil luego de su parti-
cipación en Copa Libertadores 
contra Redbull Bragantino, que 
están definiendo quien sigue y 
quien no en la edición 2024.

El equipo de Arturo Reyes 
tiene la obligación de mantener 
el título, en un año que es muy 
importante para los hinchas del 
club. Los cien años de funda-
ción de Junior de Barranquilla 
han sido fundamentales para 
traer grandes nombres como el 
regreso de Víctor Cantillo, Rafael 
Pérez y Yimmi Chará. El equipo 
está completo y el estratega 
samario no tiene más razones 
para enderezar el camino.

El fútbol colombiano re-
cibe por estos días muchas 
críticas por diferentes moti-
vos: el sistema de competi-
ción -con cuadrangulares y 
no ‘play-offs’-, la pérdida de 
tiempo de los jugadores, el 
mal momento de los equi-
pos grandes, el apretado 
calendario y el cuestionado 
arbitraje, son temas de me-
dios e hinchas como gran-
des falencias.

Otro tema que ha sido 
mal visto es la programa-
ción de los partidos, pues 
la Dimayor decidió llevar los 
partidos de la Liga BetPlay I 

todos los días, casi sin des-
canso para los televidentes 
y aficionados; además, mu-
chos están perdidos, pues 
en el mismo fin de semana 
se ha terminado una fecha 
en sábado y el domingo co-
mienza la siguiente jornada.

Así, los aficionados se 
sienten confundidos y per-
didos, pues no tienen claro 
a qué jornada pertenece 
cada juego, además de sen-
tirse saturados con partidos 
de regular nivel.

Sin embargo, la Dimayor 
tendría lista una solución 
para uno de los problemas 

de la Liga I. Así lo anunció 
el periodista Hernán Peláez 
Restrepo, de la ‘W Radio’, 
quien sostuvo una conver-
sación con Fernando Ja-
ramillo, presidente de la 
Dimayor; el dirigente le con-
firmó una decisión que ya 
estaría tomada.

“Ayer me encontré a Fer-
nando Jaramillo Presidente 
de Dimayor, le pedí que revi-
saran las sanciones y el có-
digo, pero además me con-
firmó que el fútbol volverá a 
jugarse de viernes a domin-
go”, anunció Peláez en su 
cuenta de X (antes Twitter).

El regreso de James Rodrí-
guez en Sao Paulo ha creado ex-
pectativa. El volante colombiano 
finalmente decidió quedarse en 
el club brasileño y todo parece 
indicar que tendría un papel pro-
tagónico. El jugador estaría listo 
para volver tras la lesión de Luiz 
Gustavo, el equipo se apegó a la 
regla que dice que puede susti-
tuir a cualquier jugador que se 
pierda todo el campeonato.

El colombiano es de amores 
y odios, sin embargo, Müller, 
goleador de los 90 en Sao Pau-
lo y campeón de las Interconti-

nentales 1992 y 1993, elogió al 
colombiano y señaló que no se 
puede tener un jugador de su 
calidad en casa o en el banco 
de suplentes. Manifestó que es 
momento que el club aproveche 
el talento del volante.

“Cómo se va a quedar en 
casa, por el amor a Dios, pon a 
jugar a este tipo. Tienes que pro-
bar material nuevo, aprovechen 
el talento de James ya que está 
ahí, es un gran negocio, ya lo 
firmaron ahora debe jugar y no 
dejarlo en el banquillo”, destacó 
en un programa brasileño llama-

do Mesa Redonda.

James ya viaja a Brasilia 
para el campeonato

paulista
El colombiano se mostró feliz 

por su viaje a Brasilia. Sao Paulo 
jugará ante Associação Atlética 
Internacional por el Campeo-
nato Paulista en donde son se-
gundos a tres puntos de Novori-
zontino. Hace cuatro fechas que 
no gana el club y la hinchada 
se empieza a preocupar. Thiago 
Carpini apostaría de inmediato 
por James en el XI titular.

Liga BetPlay I-2024.

DEPORTES
Sebastián Viera reconoció el error arbitral contra el Deportivo 
Pereira que favoreció al Junior

Liga BetPlay 2024 tendría un cambio que todos los hinchas 
reclamaban

Mítico goleador de Sao Paulo pide que pongan ya a James

El arquero uruguayo es considerado uno de los ídolos en la historia del Junior de Barranquilla. Su amor por el 
fútbol superó al de la camiseta

Presidente de Dimayor le habría tirado la noticia bomba al reconocido Hernán Peláez Restrepo.

Müller, goleador en los 90 del Tricolor, aseguró que el equipo debe aprovechar al máximo el talento del co-
lombiano. “Debe jugar y no dejarlo en el banquillo”, dijo.

Sebastián Viera es uno de los grandes referentes del Junior de Barranquilla y 
uno de los jugadores con más títulos en su historia
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